

# Société mycologique du Locle

Le 18 octobre 1948, 24 copains champignonneurs se retrouvent au Buffet de la gare du Locle et fondent la société de mycologie « Le Bolet », ceci pour leur plaisir d'abord et ensuite pour mieux connaître et faire connaître les champignons à la population, dans le but aussi d'éviter des intoxications.

Le premier président est René Zorn. Il est parrainé par Adrien Jaquet de Villeret (section de l'Erguel) et Charles Perrenoud (président) accompagné de son collègue Pierre Hefti de la société mycologique de La Chaux-de-Fonds.

Après quelques années, la société s'est bien étoffée en membres qui se réunissent tous les lundi soir dans un local.

Ils se dotent de matériel didactique tels que : livres, microscope, appareil de photos et de projection, cartothèque.

Les membres organisent conférences et expositions, dont la première date de 1950. Ils éditent un bulletin dès janvier 1959.

Ils invitent la population à faire contrôler leurs cueillettes au local de la société tous les lundi soir : le contrôle des champignons était né.

De nombreuses sorties dans le terrain sont organisées dès le printemps pour dénicher : morilles, hygrophores de mars, Saint-Georges, jambus, marasmes des oréades, bolets, chanterelles et tout ce qui s'en suit, sans oublier les champignons inconnus que les « mycologues » s'évertueront à déterminer au local.

Pour alimenter la trésorerie, matchs au loto et croûtes aux champignons lors des expositions sont apprêtées et servies pour le plaisir du palais des nombreux visiteurs qui se pressent d'année en année, de plus en plus nombreux.

Enfin pour remercier chacun de son travail de toute l'année et passer d'agréables moments entre amis, souper et fondue de fin d'année clôturent une belle activité reconnue d'intérêt général par toute la population et par ses autorités en particulier.

Ainsi, pendant de belles années, la société s'est renforcée puis s'est fatiguée.

Il a fallu remettre le collier sur les épaules, dès 1992, pour la revitaliser et lui donner un nouvel essor. Les cours de l'université populaire furent un des chemins qui nous apporta de nombreux nouveaux membres.

En juin 2003, la révision des statuts traduisit une nouvelle orientation des objectifs de la société, à savoir : œuvrer dans la protection de l'environnement en contribuant non seulement à la connaissance des champignons, mais bien en sensibilisant notre population sur le rôle important de ceux-ci dans l'équilibre toujours très délicat des écosystèmes.

Par les expositions dans le hall d'entrée, les conférences, les débats publics et les prises de positions dans la presse romande, cet objectif est en voie de porter des fruits.

De plus, la société s'est également engagée à participer à l'inventaire des champignons rares dans notre district en collaborant avec l'Office cantonal de la protection de la nature (OCCN).

C'est dans ces années- là que la société a passé une convention avec la commune du Locle afin d'assurer la formation continue des contrôleurs de champignons, d'aménager un espace dans nos nouveaux locaux pour le contrôle officiel de ceux-ci et d'organiser une collaboration étroite avec les collègues de La Chaux-de-Fonds.

Quelques dates qui ont marqué notre existence :

#### Nos locaux

Buffet de gare, (48-55), Croix-d'Or (56-61), Hôtel Judiciaire (62-68), Avenir 30 (69-76), Ancienne poste (77-83) Envers 20 (84-94) Angélus (95-2007)

#### Les présidents administratifs

Zorn René(48-51), Jotterand Henri (51-59), Sacheibler Georges(60-63), Huguenin Virgile (64-69), Cuany Georges (70-78 et 84-88) Delhaye Christian (79-83) Billod-Morel Serge (89-91) Pochon Charles-Henri (92-07)

# Les présidents techniques

Perrin Georges, Neuenschwander Jean, Feller Gilbert, Scheibler Wilmar, Jacques Frédy (48-63) Scheibler Georges (64-89 et 92-01), Giroud Laurent (90-91), Heuss Pierre (2002), Consolini (03-07)

## Les expositions

1ère en 1950 à l'Hôtel des Trois Rois.

15 expos les 20<sup>ères</sup> années, puis tous les ans.

Les lieux les plus mythiques : La Croix d' Or, Centre-Expo, le Home-Zénith, l'Oratoire puis Parois-Centre.

De très fortes personnalités internationales de la mycologie sont venues seconder la société pour la détermination :

Les Suisses : Mme.J.Favre, MM. W. Bettschen, A Flury, A. Jaquet, F. et L. Marti, P.Baumann,

J.Keller. F.Freléchoux et F.Degoumois, tous de la commission scientifique suisse

Les Français: MM.G.Becker, V.Piane, A.Pouchet, G.Fortoul, A.Roy, A.Bidaud.

Le Suédois N.Suber et le Hollandais H.S.C. Heilmann.

Les présidents techniques des sociétés de Morteau, de l'Erguel, Tramelan, Neuchâtel et La Chaux-de-Fonds.

Depuis 1998, la société organise une exposition thématique dans le hall d'entrée de Paroiscentre, en collaboration avec le Musée d'Histoire Naturelle du Locle afin de sensibiliser la population sur l'interdépendance et l'importance des champignons dans la nature et dans la vie de tous les jours. L'exposition « Des champignons et des hommes » à La Ferme du Grand Cachot du 5 septembre au 11 octobre 1981, en collaboration avec l'université de Neuchâtel et les trois autres sociétés du canton fut un très grand succès.

#### Les rencontres Franco-Suisses

Celles-ci, organisées jusqu'en 1970 au Gardot-France par la Société du Val de Morteau, sont reprises par la société du Locle. Elles furent déplacées au Cerneux-Péquignot dans la salle communale par souci d'efficacité et afin d'améliorer la détermination des espèces par l'apport de la bibliothèque de l'USSM.

Puis, dès 1995, elles furent organisées conjointement avec les deux sociétés.

Ces rencontres sont essentiellement consacrées à la connaissance des espèces des tourbières.

### Le bulletin de la société

173 numéros depuis le mois de janvier 1959 à 2007

1<sup>er</sup> rédacteur : Scheibler Wilmar (1959)

2<sup>ème</sup> rédacteur : Scheibler Georges (1960-2001) 3<sup>ème</sup> rédacteur : Heuss Pierre (2001-2002) 4<sup>ème</sup> rédactrice : Arnoux Delphine (2003-2007)

#### Cours

De nombreux cours sont organisés dans le cadre de la société : cours pour débutants, de microscopie, de photographie.

Egalement à l'extérieur : cours pour l'université populaire ou associations villageoises de développement.

Conférences sur la relation entre la forêt et les champignons.

## Conclusions et perspectives

La société de mycologie du Locle est arrivée à une taille critique quant à l'espace nécessaire à une bonne répartition des activités dans ses locaux, principalement en automne, lors des soirées où il y a abondance de champignons, donc de déterminateurs et d'amateurs curieux de découvrir de nouvelles espèces.

De plus, le rapprochement avec la société de la Chaux-de-Fonds incite notre société à acquérir des locaux en propre afin d'en maîtriser les coûts d'exploitation.

C'est pour ces raisons qu'en mars 2007, les deux sociétés créent la «Fondation pour la mycologie et les sciences naturelles dans Les Montagnes neuchâteloises ».

Au futur, l'activité des deux sociétés sera planifiée et coordonnée afin d'offrir à nos deux districts une meilleure palette de prestations qui développe la connaissance de la mycologie au sein de la population.

Pour la société de mycologie du Locle, le président

Charles-Henri Pochon